

de las expectativas dadas.

**Olivia Tohá**  
Sidenta del PPD

## rea del Norte y claraciones del PC

or director:  
ultan increíbles las de-  
raciones del diputado  
go Gutiérrez por el envío  
condolencias del Partido  
nunista tras la muerte  
Kim Jong Il. Gutiérrez  
fica como "caricatura" el  
ho de que el ministro  
zpetter considere a di-  
país como un "régimen  
atorial".

i pregunta de rigor es:  
ede alguien considerar  
icaturesco llamar "dicta-  
a" a un país que se en-  
ntra constantemente en

ondo de cuanto medidor  
ibertades públicas exis-  
Gran parte de su pobla-  
n sufre terribles ham-  
mas y, sin embargo, tie-  
a sus gobernantes  
iendo en la más deca-  
ite de las opulencias. Sus  
dios promueven por  
rza la obediencia a los  
res, llevando la propa-  
da, omnipresente en to-  
los niveles de la socie-  
l, a extremos absurdos e  
sorios. ¿Qué es, enton-  
, una dictadura?

ichas declaraciones son  
i más sorprendentes al  
venir de un conocido  
gado que ha dedicado  
n parte de su profesión a  
ender a quienes vieron  
derechos humanos vio-  
os sistemáticamente du-  
te una dictadura.

**Estián Campos Meza**

## ntido de la Navidad

or director:  
sido un año convulsiona-  
Gritos de justicia, equi-  
l y reconocimiento han  
gido con fuerza durante  
011. ¿Hemos sido capaces  
detenernos y escuchar el  
tido de este clamor?

ira los cristianos es el eco  
a voz de Jesús de Nazaret  
: nació en un pesebre a la  
emperie y murió en la  
z. El hijo de Dios que lle-  
a su plenitud la historia  
mana nos enseña que el  
nino hacia el progreso  
: no deshumaniza es el  
los aprendizajes de Be-

@gomez: "Enviamos condolencias, pero no im-  
can nada más que eso. No acepto connotación que  
insiste en darle ministro Hinzpeter". Guillermo  
Teillier, presidente del PC

@pablortuzarm: "Si Vallejo no abandona el PC está  
claro que piensa que el error de apoyar la tiranía  
comunista norcoreana es comunicacional y no de  
fondo". Pablo Ortúzar Madrid.

@JoseToha: "Bien Camila Vallejo marcando dife-  
rencia en el PC. Dictadores asesinos no son nunca  
aliados de un demócrata, punto y fin de la discu-  
sión". José Tohá.

@patricionavia: "Sobre crítica de Camila Vallejo al  
PC por condolencias tras muerte de Kim Jong Il,  
¿qué más podía hacer? Si dijera algo de Fidel, en  
cambio...". Patricio Navia.

@Alvaro\_\_Diaz\_cl: "Brecha productiva entre gran-  
des y pequeñas empresas de Chile es tres veces  
mayor a la de Portugal. Esto explica parte de nues-  
tra elevada desigualdad". Alvaro Díaz.

lén. Como nos recordaba el  
Padre Hurtado: "El gesto de  
Cristo es gesto de respeto,  
de comprensión, de compe-  
netración afectiva con la  
multitud doliente, de sen-  
tirse uno de ellos y de cargar-  
se con todo su ser del lado de  
los que sufren, y de poner  
toda su palabra, su poder y  
su influencia del lado de  
ellos".

La Navidad se desvirtuó  
hace tiempo. Perdió su car-  
ga profética, convirtiéndose  
en una fiesta funcional para  
mover el comercio y, en la  
mejor de sus versiones, en  
un momento para reunir a la  
familia. Pero la Navidad es  
mucho más que eso: puede  
transformar a la familia.

La Navidad de Jesús no se  
deja domesticar. Dios nos  
rescata de "sepultarnos en  
nuestro ombligo", amplián-  
donos el horizonte. Dios nos  
salva invitándonos a viajar y a  
aprender el amor, la esperanza y  
la fe en el encuentro verdadero  
con esos para los que "no había  
lugar". El Belén de hoy es el  
de los adultos mayores que  
apenas sobreviven con 78  
mil pesos al mes, las personas  
en situación de calle que  
parecen invisibles, las  
personas con discapacidad  
mental que esconden mis-  
teriosos talentos.

Nacimos para un viaje. Ha-  
gamos uno que ensanche  
nuestra vida. Viajemos a  
"Belén".

**Pablo Walker Cruchaga**  
*Capellán Hogar de Cristo*

## Democracia Cristiana

Señor director:  
Mucha tinta ha corrido para  
dilucidar qué ocurre con la  
Democracia Cristiana, a pro-  
pósito de un probable re-  
vival del pacto municipal en-  
tre dicha tienda y los comu-  
nistas. El mentado acuerdo,  
suscrito por dos colectivi-  
dades que en nada coinci-  
den, como reveló el desen-  
cuentro que produjo la car-  
ta por la muerte del dictador  
Kim Jong Il, da cuenta del  
contorsionismo ideológico  
al que se ha acostumbrado la  
DC. Aquello se explica por  
dos motivos: el desconoci-  
miento de su doctrina y una  
constante caída electoral.

Respecto del primer pun-  
to, Eduardo Frei Montalva  
fue claro al sostener: "Re-  
chazamos la doctrina y la  
táctica comunista". Asimis-  
mo, y para recalcar que sus  
palabras no son plantea-  
mientos aislados, Helmut  
Wittelsbürger, ex presiden-  
te de la Fundación Konrad  
Adenauer, dijo que "los con-  
ceptos de un partido comu-  
nista y un partido que se  
fundamenta en los valores y  
principios democratacristi-  
anos son inconciliables".  
Así las cosas, ¿no será que la  
relevancia otorgada por los  
falangistas a sus fundamen-  
tos queda sólo en el papel?

Sobre el segundo motivo,  
si los expertos electorales  
de la DC creyeron que un  
pacto con la extrema iz-  
quierda en las elecciones de

como existe colaboración en la  
producción y comercializa-  
ción de alimentos y medica-  
mentos, debiéramos cues-  
tionar seriamente el IPC  
como índice general de  
reajustabilidad.

**Rodrigo Martínez Peric**

## Nuevo director del Bellas Artes

Señor director:  
La llegada de Roberto Far-  
riol a la dirección del Mu-  
seo Bellas Artes puede signi-  
ficar una mirada distinta y  
más atenta a la desgastada  
visión anterior. Su juventud  
puede ser un punto a favor  
para dar un enfoque más ac-  
tualizado a la institución.  
Sin embargo, la compleji-  
dad de abordar un proyecto  
cultural público de tal en-  
vergadura dista mucho de  
las acciones que se efectúan  
al interior de una institu-  
ción universitaria privada,  
escenario en el cual Farriol  
se desempeña actualmente.  
Considerando el abandono  
económico por parte del Es-  
tado, el nuevo director del  
Bellas Artes deberá ser un  
agente activo que no puede  
darse el lujo de esperar las  
propuestas, sino que deberá  
salir y generar vínculos con  
el sector privado para obte-  
ner los fondos que le permit-  
tan realizar su labor.

Esto, sin descuidar el diá-  
logo con el gremio de los ar-  
tistas y el acercamiento al  
público. También será im-  
portante repensar el rol del  
Bellas Artes, para que deje de  
ser sólo un muestrario de  
obras y se convierta en un  
generador de pensamiento  
crítico en torno a ellas. Im-  
plementar un trabajo refle-  
xivo, desde dentro, permiti-  
rá más difusión y un mejor  
análisis de las colecciones.  
Así, será capaz de generar  
programas de acercamiento  
al público, con el objetivo  
de que el Bellas Artes pier-  
da este aparente estado an-  
quilosado y de distancia-  
miento con la gente.

**Paola Mora**  
*Facultad Arquitectura y Arte*  
*Universidad San Sebastián*

## Financiamiento en política

Señor director:  
En carta a publicada ayer,  
Luis Muñoz cuestiona las

valores del sector pesquero y  
sus licitaciones, ocurre en  
telecomunicaciones, ban-  
cos, isapres, AFP, etc.

En países como Estados  
Unidos, los ciudadanos sa-  
ben cuánto y a quién dona-  
ron las empresas para fi-  
nanciar sus campañas. En  
Chile es secreto. La falta de  
transparencia en el finan-  
ciamiento de la política  
está erosionando la confian-  
za ciudadana de sus  
representantes.

**Juan José Soto**

## Atención de salud para adolescentes

Señor director:  
Me permito complementar  
la carta publicada ayer por  
los profesores Sepúlveda y  
Moraga, referente a los cam-  
bios que el proyecto de ley  
sobre Derechos del Pacien-  
te (Boletín N° 4398-11) tiene  
contemplados en relación a  
la atención de salud de me-  
nores de 18 años.

En efecto, se eliminaron  
diversos artículos que per-  
mitían que el menor entre  
14 y 18 años ejerciera cierta  
autonomía con respecto a la  
atención en salud, especial-  
mente en lo referente a con-  
fidencialidad. Esta nueva  
ley no reconoce que los ado-  
lescentes con capacidad de  
razonar pueden tomar deci-  
siones en relación a la asis-  
tencia sanitaria y al ejerci-  
cio de una sexualidad res-  
ponsable. Esto es una  
injerencia arbitraria en la  
vida privada del adolescen-  
te, que contraviene el Artí-  
culo 17 de la Convención In-  
ternacional sobre los Dere-  
chos del Niño.

Dada la altísima tasa de  
embarazo adolescente ob-  
servada en nuestro país, li-  
mitar la confidencialidad  
en la atención de adoles-  
centes sólo puede agravar el  
problema y violenta el prin-  
cipio de autonomía que res-  
guarda el respeto a la priva-  
cidad en la atención sanita-  
ria. Como muestra la  
experiencia internacional,  
si no se protege la intimidad  
de la relación profesional  
sanitario-adolescente, éste  
dejará de buscar ayuda  
profesional o lo hará  
tardíamente.

**Sofía Salas Ibarra**  
*Dir. Escuela de Medicina*  
*Universidad Diego Portales*